
Cursus Continuus A Lektion 25

25.1 Die e-Deklination

Wörter wie res, rei  f. „Sache, Gegenstand; Angelegenheit, Ereignis“ und dies, diei  m.
„Tag“ gehören der e-Deklination an:

Singular Plural Singular Plural

Nom. r-ēs r-ēs di-ēs di-ēs

Gen. r-eī r-ērum di-eī di-ērum

Dat. r-eī r-ēbus di-eī di-ēbus

Akk. r-em r-ēs di-em di-ēs

Abl. r-ē r-ēbus di-ē di-ēbus

Die Substantive der e-Deklination sind feminin – mit wenigen Ausnahme wie dies.

25.2 verba defectiva

Einige Verben wie odisse, odi („hassen“) und meminisse, memini („sich erinnern, den-
ken an“) weisen nur Formen auf, die vom Perfektstamm gebildet werden.

Odi et amo. Ich hasse und liebe.

Memini diei illius. Ich erinnere mich an jenen Tag.

Die Bezeichnung „verba defectiva“ leitet sich ab von lat. deficere – „fehlen“: Diese Verben sehen so
aus, als ob ihnen die Formen des Präsenssystems fehlten.

25.3 ire, eo, ii, itum – „gehen“

Präsens Imperfekt Futur I

Indikativ Konjunktiv Indikativ Konjunktiv

Sg. 1.
2.
3.

eō
īs
it

eam
eās
eat

ībam
ībās
ībat

īrem
īres
īret

ībō
ībis
ībit

Pl. 1.
2.
3.

īmus
ītis
eunt

eāmus
eātis
eant

ībāmus
ībātis
ībant

īrēmus
īrētis
īrent

ībimus
ībitis
ībunt

Der Präsensstamm i- wird vor Vokal zu e-.

Der Imperativ lautet im Singular i!, im Plural ite!

Der Perfektstamm lautet i-; bei einige Formen des Perfektsystems wird das i- des Per-
fektstammes und das -i der Endung zusammengezogen, z. B. isti (aus iisti), istis (aus
iistis), isse (aus iisse) und issem, isses … (aus iissem, iisses …).


